

El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director, y la de Administración a José Gomila. — No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 23

AÑO XXII

NUM. 1.019

Palma de Mallorca 9 Septiembre de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 20 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

ESTRATEGIAS MILITARES

El mando de Weyler en Cuba

Era por allá a mediados del año 1896. Martínez Campos era general en jefe del ejército de Cuba, que desde 1894 estaba peleando con los insurrectos en su levantamiento en aquella hermosa isla. El viejo general, que además de militar era un diplomático, con-

Esta actuación del general desagradaba a los militares amigos de las impetuosidades y a aquellos españoles que alimentan el error de creer que la espada española es invencible y que los prestigios y glorias de la patria sólo con la espada militar se obtienen. La prensa empezó sus discusiones y críticas sobre la eficacia de la táctica de Martínez Campos, al que se debía relevar a todo trance porque así lo exigía la opinión y el interés de España, cuyo decoro, se decía, no puede tolerar otra solución en Cuba que el sometimiento incondicional y absoluto de los mambises por la fuerza violenta de nuestras armas. Martínez Campos había perdido la confianza de España; era un fracasado.

Entonces se pensó en el general Weyler para sustituirle, ese general victorioso nuestro que venía en Son Roca, el cual, como siempre, había dicho que como soldado de su patria iría donde ésta le mandara, y que si se le enviaba a Cuba pacificaría en dos años aquella isla de insurrectos.

Bajo esa condición y poniendo el gobierno cien mil hombres más a su disposición y todo el material de guerra que necesitase se fué a tomar el mando de Cuba. El material y los cien mil hombres también salieron de España, cuya confianza había depositado en el nuevo caudillo militar.

Weyler llegó a Cuba y todo el mundo tembló, menos los cubanos. Los calabozos de las fortalezas del Morro y la Cabaña se llenaron de conspiradores y protectores de la insurrección; todos los días se oían desde la Habana grandes descargas de fusilería que partían de la última de dichas fortalezas, cuyos fosos tenían las paredes tritiradas de los proyectiles y la sangre humana que las teñía parecía una alfombra roja.

Weyler había empezado su obra de pacificación. El terror militar del bizarro general daba la sensación del exterminio. Se habían acabado las complacencias. Se iba al grano. España aplaudía la nueva táctica.

Los cubanos, en tanto, seguían siendo dueños de los campos de Cuba, que convirtieron en una inmensa hoguera para que a sus resplandores siguiera Weyler su obra de pacificación cubana.

El Teniente San Carlos
(Continuará)

Patriotismo antipatriótico

Ante el desastre de Marruecos y el embarque de tropas que van allí por el desquite, que no sabemos si se trocará en otro desastre aun mayor, se ha puesto en escena, como en 1893, otra comedia patriótica.

Todo el mundo se siente inflamado de patriotismo y todo el mundo quiere demostrar, en esos instantes de amargura nacional, que pone a contribución sus mayores sacrificios por la patria. Unos crean, por ejemplo, que prestan un gran servicio al país y a la guerra enviando, costeado de su bolsillo particular, un areoplano al ejército de operaciones, y a Melilla envían el aparato tras una aparatosa música que suena en todos los periódicos de España y en la que resaltan el bombo y los platillos como notas anunciadoras de la casa constructora del volático y como halago de las personas donantes, único fondo de patriotismo que existe en toda la música esa del donativo; es decir: todo se reduce, en el fondo, a un negocio industrial o mercantil y a encumbrar personas y exaltar vanidades.

La utilidad que la patria tiene del areoplano es ninguna o muy insignificante, puesto que no se ha construido bajo la dirección oficial de los técnicos de guerra y por consiguiente carecerá de aquellas condiciones especiales que la técnica de operaciones militares exige. En cambio, si el donativo no satisface ninguna necesidad militar ni significa la prestación de un servicio útil para la guerra y, por consiguiente, no tiene nada de patriótico, su efecto moral tiene un alcance antipatriótico extraordinario, pues da la sensación de que España, con todo su gran presupuesto de guerra, se encuentra sin areoplanos para enviar a Melilla y sin medios para construirlos por su propia cuenta. Y esto, en el ánimo de los españoles, ha de suscitar esta pregunta: ¿En que se han gastado los TRES MIL CUATROCIENTOS CUARENTA Y OCHO MILLONES NOVECIENTAS DOCE MIL SETECIENTAS NOVENTA Y CUATRO PESETAS que figuran por gastos militares en el presupuesto español del año 1919 20?

Otros envían ropas a Melilla para el ejército y la aceptación de ellas por el gobierno significa que nuestras tropas van desnudas o poco menos. Otros abren suscripciones populares para enviar camas para los heridos y enfermos, etc.

¿Pero es que la imprevisión del gobierno llega hasta el punto de no tener organizado un servicio sanitario, tan elemental como el de disponer de camas para los que caen heridos en la guerra? Y si lo tiene, ¿para que consentir esas suscripciones que dan la sensación de lo contrario? Y si no lo tiene ¿porqué no se cuida el Estado de organizarlo rápidamente (aún admitiendo el apoyo metálico de los particulares) y así tendrá al menos condiciones de uniformidad y desaparecerá el aspecto anárquico y deprimente que ofrece el suministro libre y voluntario de utensilios y prendas para los soldados?

Y las Juntas de Defensa o Comisiones Técnicas, que no toleran intrusiones en las cosas del ejército ni aún de los que gobiernan, ¿cómo toleran que con la capa de patriotismo culpuler aspirante a la adulación o al negocio sienta plaza de intendente para suministrar a las tropas útiles y prendas que deben ser de ordenanza?

¿Blas que quien sienta afectos por los soldados les envíe dinero, que nunca sobra en campaña, pero nada más que dinero. Todo lo demás debe suministrado el gobierno directamente y con arreglo a los muchos medios de que dispone. Lo demás es dar pábulo a un desgaste de energías inútiles y desordenadas sin utilidad material y de efectos morales contraproducentes y perniciosos. Es una música patriótica sin sentido patriótico.

La respuesta de Prieto a una insidia de Cervera

«Cervera—ha dicho el diputado socialista—, hablando de mi viaje a Melilla, ha dicho, según leo, que confía en que me entren deseos de tomar un fusil y unirme a los soldados.

Esto me ha hecho recordar a Juan Molina, el hermano de «Lagartillo». Cuando algún aficionadillo indigesto acudía a Rafael Molina en demanda de un empleo, Rafael respondía a su hoc-

SOCIALISTAS

Se os convoca a junta general para el próximo domingo a las 6 de la tarde para tratar, entre otros asuntos de importancia, el modo de socorrer a los compañeros del pueblo ruso que padecen hambre.

Que no falte ningún asistido.

EL COMITÉ

dición indispensable en toda persona que ejerce mando supremo, paralelamente a la acción militar desarrollaba la acción diplomática para alcanzar la pacificación de Cuba, como ya la había alcanzado en la anterior insurrección y también en la guerra de Melilla del año 1891.

Martínez Campos había comprendido que a los cubanos no se les sometería por las armas y que dado su sentimiento de autonomía había que concederles algo en este sentido si no se quería correr el peligro, inminente, de la independencia total a que les encaminaba la diplomacia yanqui.

Trabajadores: el pueblo ruso se muere de hambre, prestadle vuestra ayuda!

mano: «Dale uno de los míos.» Y Juan, al entregar el capote al pediguño, recordando el arte mágico desplegado por el «califa» con aquel capote, decía, invariablemente: «Toma ese, que te reca solo!» Pues bien: yo me ofrezco a tirar con cualquiera de los fusiles con que haya tirado en Montaña Clerva. Suongo que daña la destreza de este como presidente de la Sociedad del Tiro

Nacional, además de la Asociación de Músicos (tipo de bombardino: no le falta), el fusil de Clerva disparará sólo, como toreaba sólo el capote de «Lagartijo».

La respuesta de Prieto es tan acertada y oportuna como se merecía la insidia de Clerva.

(De El Socialista)

Concentración de socorros para Rusia

La Internacional de Moscú hace un llamamiento a todas las fuerzas obreras internacionales

Debian reunirse en Berlín el día 30 de Agosto

El ciudadano Camilo Huysmans, ex secretario de la Segunda Internacional, ha recibido en Bruselas el siguiente telegrama, que le ha sido dirigido desde Berlín:

«El Comité Ejecutivo de la Tercera Internacional ha propuesto la creación de un Comité extranjero provisional encargado de constituir un Comité unitario de socorros de todas las organizaciones obreras políticas y sindicales para los rusos hambrientos.

Este Comité unitario, constituido en Berlín el día 12 de Agosto, se dirige a todas las organizaciones proletarias internacionales: Segunda Internacional, Internacional Comunista, Internacional de Viena e Internacional Sindical de Amsterdam, para que envíen sus Delegaciones el día 30 de Agosto a Berlín, a fin de crear una organización internacional para centralizar la acción de todos los organismos obreros.

El orden del día de dicha reunión del próximo día 30 será:

- Primero. Situación.
- Segundo. Obra de socorros del proletariado.
- Tercero. Centralización de la acción y utilización del dinero que se recoja.
- Cuarto. Transportes y distribución.

Una carta de D. Fernando Pou

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy señor mío: Le agradeceré la inserción de la siguiente carta, en el semanario de su digna dirección; el martes último, la envié al señor Director de «La Vanguardia Balear», pero por lo visto, no ha tenido a bien publicarla. Gracias, S. S. Q. S. M. E.

Fernando Pou—Palma-3-9-21.

Señor don Jerónimo Massanet.

Muy señor mío: Veo que en el último número de La Vanguardia Balear y en la sección «dichos y hechos», se ocupa Vd. de la Exposición Regional de Arte últimamente celebrada, en un escrito lleno de las reticencias y encubiertas injurias que caracterizan todos los suyos. Dice Vd.: «no faltan quienes afirman que para ir haciendo dinero para saldar el déficit y salir del atasco, se buscan donativos de sociedades (donde se juega a los prohibidos); pues bien, señor Massanet, yo

le aseguro que todo eso es una falsedad, y quien la inventó un indecente, y quien la propala, a sabiendas de su inexactitud, un sinvergüenza.

Por lo que se refiere a las cuentas y a la liquidación, puede Vd. tranquilizarse: como Vd. pide, habrá claridad y manos limpias; ¿qué motivos tiene Vd. para sospechar otra cosa?

Hasta ahora, se ha procedido en justicia.

Los artistas sobrarán íntegra y próximamente, (algunos lo han hecho ya) el importe de sus respectivos premios y los últimos serán, no le quepa a Vd. duda, los que tienen conmigo alguna relación de amistad o parentesco.

Hasta otra, S. S.

Fernando Pou

Palma-30-8-21.

La anterior carta, que con gusto publicamos por ser de quien es, nos sugiere unos breves comentarios, o más bien consejos, si caben. D. Fernand

Catecismo Socialista

(CONTINUACIÓN)

SEGUNDA PARTE

LA REVOLUCIÓN

- P. ¿Cuál es la Revolución a que aspiran y por la que trabajan los socialistas?—R. A la de una transformación en el sistema de distribución de lo que se produzca, que corresponda a lo que ya se ha hecho respecto a los medios de producción.
- P. ¿Cuál es el cambio que se habría efectuado?—R. Ahora la producción se distribuye casi por completo entre un pequeño número de hombres que no trabajan, y el resto como salario se invierte para pagar al productor, y el cambio que se efectuaría sería hacer una distribución equitativa a cada uno de los productores del trabajo efectuado.
- P. ¿Cómo se cambian las formas de gobierno a fin de reajustarlas a los cambios económicos en las formas de la producción que se han desarrollado en el seno de la sociedad?—R. Por medio de revoluciones.
- P. Poned un ejemplo.—R. La Revolución francesa de 1789.
- P. ¿Dejó esa Revolución de conseguir su objeto?—R. No por cierto; pero su aspiración no era la misma del Socialismo.
- P. ¿Cuál era aquélla?—R. La expresión política del hecho de que el feudalismo había sido demolido, estableciéndose sobre sus ruinas el reinado del capitalismo.
- P. ¿Qué queréis decir con esto?—R. Que sucumbió la supremacía política de la aristocracia territorial, y se estableció una plutocracia burguesa; esto es, la consagración del Poder político en manos de los comerciantes, industriales y banqueros.
- P. ¿Qué cambio en la forma de la producción ha hecho esto inevitable?—R. El hecho de que la posesión de las tierras de labor ha dejado de ser el medio principal de acumular riquezas.
- P. ¿Cómo ha sido reemplazado?—R. Por la posesión del capital y el uso de las máquinas, por la exaltación de la industria.
- P. ¿En qué sentido puede calificarse a aquélla Revolución de lucha egoísta?—R. Después del destronamiento político y económico de la aristocracia, efectuado por la clase media, ésta se estableció en su lugar sin consideración alguna a las demás clases.
- P. La lucha que precede y anuncia la Revolución Social, ¿no es igualmente de clase y egoísta?—R. No por cierto; los socialistas no aspiran a la supremacía de una clase a costa de las otras.
- P. ¿No desean que los trabajadores dispongan del Estado?—R. Así es, en efecto.
- P. ¿No es esto la supremacía de una clase?—R. No, porque lo que ellos quieren es que todas las personas aptas para ello hagan su parte correspondiente de trabajo necesario. Cuando todos trabajen, los trabajadores, no serán una clase, sino la sociedad entera.
- P. ¿A qué vendrá a parar el llamado egoísmo de clase de los trabajadores?—R. Se convertirá en amor al bien general, cuando las causas que antes impulsaban a los hombres a trabajar sólo por el mejoramiento de su interés particular les muevan a hacerlo más tarde en bien de todo el género humano, con el cual se habrá identificado su clase.

(Continuará)

Pou, que es persona conocida de todo el mundo, por su escrupulosidad y honradez, ¿qué necesidad tiene de preocuparse de indecentes y siavergüenzas, también conocidos, y de sobra, de todo el mundo?

Cálmese los nervios, Sr. Pou, y si le sale algún escarabajo repugnante en su camino que pretenda ensuciarle, no le haga caso ni siquiera pierda el tiempo echándole un salivezo en la cara, no sea cosa que después tenga que verse sentado en un banquillo bajo la acusación precisamente del insecto indecente a quien haya podido conceder beligerancia.

Suscripción voluntaria a favor de los huelguistas zapateros.

Suma anterior, 3072'25 pesetas.

Pedro Ginard, pesetas, 2'00; Paula Miguel, id., 2'00; Lorenzo Lladó, id., 1'00; Antonio Canellas, id., 0'50; Antonio Vidal, id., 0'50; Jaime Moll, id., 0'50; Jaime Calafat (Café C'an Blanc), id., 1'00; Miguel Ramis, id., 0'50; M. Mora, id., 1'00; Andrés Pol Miró, id., 1'00; Onofre Fuster, id., 0'25; Francisco Colomar, id., 0'50; Teresa Bonet, id., 1'00; José Gomila, id., 1'00; María Lladó, id., 0'50; Antonio Garau, id., 1'00; Un compañero, id., 1'00; Adolfo Francés, id., 1'00; Bartolomé Enseñat, id., 0'50; Guillermo Sastre, id., 0'25; Antonio Llabrés, id., 2'00; Miguel Tomás, id., 1'00; Juan Sastre, id., 1'00; José id., 1'00; Magdalena Tous, id., 1'00; Juana Femenias, id., 1'00; J. A., id., 0'30; Pablo Valls, id., 1'00; Antonio Martí, id., 0'50; Lorenzo Rigo, id., 0'50; Juan Ferrer, id., 0'50; Juan Payeras, id., 1'00; Juan Torres, id., 1'00; Ju-

án Jaime, id., 2'00; Juan Masot, d., 1'00; José Pafellas, id., 0'25; Juan Tarruill, id., 1'00; Un Federal, id., 0'50; Andrés Roselló, id., 1'00; Martín Guasp, id., 1'00; Rafael Vicens, id., 0'50; Lorenzo Ribera, id., 0'50; Bartolomé Roig, id., 0'50; Felipe Araque, id., 2'00; Pablo Amengual, id., 1'00; Miguel Colom, id., 1'00; Juan Juan (a) Cuñadet, id., 5'00; Juan Pol (Café C'an Cart), id., 2'00; Eduardo Pomar, id., 1'00; Jaime Obrador, id., 0'50; Miguel Serra, id., 0'25; Antonio García, id., 0'50; Gabriel Cifre, id., 0'50; Riera, id., 2'00; Moll, id., 0'50.

Suma la suscripción voluntaria, pesetas, 54'30.

De las Sociedades.—El Progreso (gastistas), pesetas, 15'00; Unión Cerillera, id., 15'00; La Metalúrgica, id., 15'00; La Resistencia Ciudadelana, id., 15'00; La Federación Obrera Menorca, id., 100'00; El Desarrollo del Arte, id., 70'00; Centro de Albañiles, id., 70'00; El 1.º de Mayo, id., 14'00; Unión Obrera (Binissalem), id., 10'00; La Justicia (Inca), id., 25'00; El Desarrollo del Arte, id., 75'00; La Igualdad Sollerense, id., 23'00; La Recompensa del Obrero (Alaró), id., 16'50; Unión de Curtidores, id., 14'00; Sindicato de Albañiles por conducto del Sindicato en calzado, id., 5'00; Unión Tipográfica, id., 13'00.

Total de Sociedades, pesetas, 869'60.

De los que trabajan a medida, pesetas, 270'50.

De los que trabajan para los catalanes, id., 142'50.

De los que trabajado en la Casa del Pueblo, id., 7'90.

En todos conceptos incluida la suma anterior, pesetas, 4418'05.

Propagad «El Socialista»

Los que se van (1)

El sábado 27 del pasado, y tras de rapidísima enfermedad, dejó de existir en esta capital el que en vida fue buen compañero Francisco Cabotá. Hombre de arraigadas convicciones sociales rechazó todo contacto con la clericalia, muriendo completamente emancipado. La noticia de su fallecimiento extendióse rápidamente entre los trabajadores, causando hondo sentimiento entre los numerosos amigos del finado. La conducción del cadáver a su última morada constituyó una verdadera manifestación de duelo; minutos antes de partir la comitiva, la Plazaleta del Temple estaba atestada de gente, la mayoría obreros. A las 7 y media puso en marcha el coche fúnebre, al que precedía un buen número de obreros con cirios encendidos. Del féretro pendían lazos que sostenían alhaliados a «La Metalúrgica», a cuyo organismo pertenecía el finado; detrás seguía el Comité de «La Metalúrgica». La comitiva siguió por las calles de Socorro, P. San Antonio, Sindicato, Cererols y S. Miguel, en cuyo final tras de breves frases dedicadas al finado, por nuestros compañero Vicente Torres, desfilaron la enorme muchedumbre dando una vuelta al coche fúnebre.

Desde estas columnas, enviamos a la familia Cabotá y en especial a nuestro querido compañero los hijos del difunto la expresión de nuestro sincero pésame.

(1) Por haberse presentado a última hora inaplazables asuntos para publicar en estas columnas nos vimos precisados a retirar del pasado número el presente original.

La huelga de zapateros

A pesar de llevar siete semanas en lucha sigue inquebrantable el espíritu de los huelguistas zapateros, lo que hace esperar que, tarde o temprano, ganarán la batalla.

Los patronos en su mayoría tienen espíritu de transigencia y ya habrían resuelto el conflicto a no ser por el antojo del señor Rubert que en su soberbia y orgullo se impone a los demás, unas veces con su verborrea ministerial y otras amenazando con la dimisión.

Por lo visto el señor Rubert goza viendo seiscientas familias que padecen por su culpa. ¡Que piense D. Guillermo que su padre, de quien ha heredado lo que tiene, era un hijo de un carpinterillo que iba a comprar el pan al fiado!

No tiene el Sr. Rubert razón en coforarse en la actitud que se ha puesto con esta huelga, que el mismo habría podido evitar de haber tenido la misma templanza y buen sentido de otras veces.

En el principio de la huelga dijimos que a los patronos les dolería el haber dejado desencadenarla y hoy podemos afirmar que no tan sólo les duele ya, sino que los hay, que, apesar de haberles reformado las letras, no volverán a levantar la cabeza en su negocio.

Seguid, patronos, dando largas a esta huelga esperando que los obreros se rendirán por hambre, que ya vereis como los rendidos seréis vosotros. Seguid escuchando a Rubert y vereis como se hunde vuestra industria.

Gastos militares de España

ELOCUENCIA DE CIFRAS

La «Revista Financiera» ha publicado, entre otros datos curiosísimos y de gran interés el siguiente cuadro demostrativo del inmenso sacrificio en dinero que ha hecho España desde el año 1914 hasta 1920 para dotar el ejército y la marina y atender los gastos de la acción en Marruecos. Véase el citado cuadro con toda la elocuencia de sus cifras.

PRESUPUESTO	Créditos concedidos por la ley de Presupuestos	Aumento por suscripción de créditos y suplementos	Total por el rubro que representa en estos aumentos	Créditos concedidos por la ley de Presupuestos a Gastos de Guerra	Créditos concedidos por la ley de Presupuestos a Marina	Créditos concedidos por la ley de Acolación en Marruecos	Total con aumentos y ampliaciones de créditos y suplementos			Presupuesto total
							Guerra	Marina	Marruecos	
1914	1.189.593.023	443.754.866	38'93	161.314.268	70.267.275	51.886.805	181.946.008	82.957.371	162.852.322	1.583.847.809
1915	1.465.039.182	867.185.728	59'18	164.640.575	69.783.557	114.797.235	420.340.561	101.392.484	161.840.210	2.333.161.787
1916	1.466.770.460	7402.146.889	127'50	168.208.141	88.145.646	124.202.534	280.537.165	104.300.914	169.196.839	1.868.817.332
1917	1.497.544.471	253.648.270	16'99	166.193.848	84.145.646	104.789.940	277.557.795	118.129.375	125.769.379	2.545.048.328
1918	1.511.251.243	526.864.296	34'80	155.788.437	84.145.646	104.736.440	359.823.385	119.521.455	137.096.448	2.120.888.684
1919 - 20	1.880.144.666	1.568.768.128	45'48	389.130.429	84.292.500	16.085.135	455.475.451	115.530.172	160.714.629	3.448.912.794

EL OBRERO BALEAR

Zapateros: Primero morir que dejarnos vencer por nuestros explotadores real

Suscribíos a

EL OBRERO BALEAR

LISTA VOLUNTARIA a favor de los hambrientos Rusos y de los presos de España por cuestiones sociales.

Miguel Colom, pesetas, 2'00; José Panella, id., 0'50; Antonio M. Alsina, id., 1'00; Antonio Pont, id., 0'25; Jaime García, id., 0'50; Juan Colom, id., 0'50; Antonio Ambros, id., 0'30; Guillermo Villalonga, id., 0'25; Antonio Bauzá, id., 0'50; José Pons Anglada, id., 1'00; Damián Jordi, id., 0'50; Sebastián Colom, id., 0'50; Adolfo Francés, id., 0'50; Federico Abad, id., 0'50; M. Más, 1'00; B. Frau, id., 2'00; José Riera Serra, id., 1'00; Antonio Quetglas, id., 0'50; Manuel Ferrer, id., 0'50; Jorge Moray, id., 1'00; Francisco Tomás, id., 0'50; Juan Más, id., 1'00; Guillermo Serda, id., 0'50; Miguel Torres, id., 0'25; Bartolomé Vicens, id., 0'45; Miguel Más, id., 1'00; Juan Rigo, id., 0'30; Alejandro Gilet, id., 0'50; Un Comunisto, id., 0'85; Un Voluntario, id., 0'25. Un Peludo, id., 0'75; Bartolomé Ponsel, id., 2'00; José Riera Riera, id., 1'00; M. T., id., 0'50; Bartolomé Borrás, id., 0'25; Jaime Quetglas, id., 0'45; Lorenzo Lladó, id., 0'50; Jaime Rotger Más, id., 1'00.

Suma, pesetas, 28'65.

(Continuará)

NOTA: Los donativos deben remitirse al compañero José Panella, Bailletterga, Casa del Pueblo.

Aquellos compañeros y entidades de la isla que hacen entrega de cantidades, de día pueden hacerlo en la Conserjería de la Casa del Pueblo.

"La Voz del Pueblo,"

Ha vuelto a la vida de prensa el semanario republicano «La Voz del Pueblo», que dejó de publicarse hace cerca de un año.

Le enviamos nuestro saludo y establecemos el cambio, haciendo votos para que su vida en esta segunda época sea larga y próspera.

Suscribíos a

«El Socialista»

LOS ZAPATEROS

Hacia la victoria

Llenos de fe y noble entusiasmo los huelguistas zapateros caminan hacia la victoria. No se preocupan ni del mal estar ni del hambre. Se han dado cuenta exacta de la importancia de la lucha entablada y como buenos soldados unidos y disciplinados prosiguen la pelea. En el gremio hay la decisión firmísima que nace de la profunda convicción emancipadora, de que la huelga actual tiene que ganarse. Los zapateros han visto clara su situación y, como un sólo hombre, han respondido a la clase patronal diciéndola que es imposible su régimen de trabajo cuya irrisoria remuneración sólo proporciona hambre.

Los patronos llevados del espíritu de intransigencia, del señor Rubert, prolongan la solución; no importa. Más tarde o más temprano caerán vencidos por el formidable empuje de los huelguistas.

Si creen en traiciones o traiciones por parte de los huelguistas, sueñan. Los obreros zapateros restituirán todo el tiempo que sea necesario para obtener la victoria, que la obtendrán, no lo duden los intransigentes patronos. La suerte está echada y la solución no puede ser más que una, el triunfo de los obreros. Cuantos trabajos realicen los patronos para perturbar el excelente estado de ánimo de los que luchan fracasarán sin producir efecto.

Los obreros zapateros tienen espeñada su dignidad en esta lucha sin precedentes y por nada ni por nadie retrocederán. Si así lo hicieran (pobres de ellos) pagarían muy cara su debilidad. Tenemos la convicción profunda de que esto no sucederá, pues lo dicen el entusiasmo con que luchan y la unión que mantienen.

A los huelguistas les decimos que con el mismo entusiasmo prosigan la huelga. Ya sabemos que ello les costará más sacrificios y penalidades, pero piensen que no hay más remedio que hacer los primeros y sufrir las segundas. Defienden con ello su vida.

A los patronos, ciegos de criminal egoísmo les recordamos, parodiando a un significado soñoliento: HAY INTRANSIGENCIAS QUE MATAN.

S. F.

Balance del desastre

Lo que el estúpido procedimiento de la censura consideraba nefando que se publicase en Madrid se permítala, que en Valladolid apareciese sin la menor dificultad, por lo cual hoy reproducimos en nuestras columnas el suelto que sigue, como balance muy aproximado a la realidad de lo que ha costado a España los acontecimientos de

la zona de Melilla, calificados por el general Luque como el más sangriento desastre que se registra en la historia contemporánea de España.

De lo inserte en «El Norte de Castilla» tomamos los más importantes párrafos:

«Una referencia cast oficial ha hecho conocer al país las pérdidas materiales de las dolorosas jornadas de Marruecos. Cien cañones, 115 ametralladoras, un centenar de caballos, dos de mulas, 14.000 fusiles, más una cantidad de camiones, tiendas, viveres, municiones y vituallas proporcional a un cuerpo de ejército de 18.000 hombres. Esto en cuanto a material de guerra. Hay que sumar a ello lo que representan los poblados destruidos, las minas ocupadas, las líneas de ferrocarril hoy en poder de los rifeños. Dos empresas importantes, la Compañía española de minas del Rif y la Española de colonización, presidian la iniciación industrial de la comarca. Sólo las pérdidas sufridas por las dos poderosas entidades representan más de diez millones de pesetas. Y otros quince lo que ha perdido el Estado, el Erario nacional.

Veinticinco millones de pesetas evaporados en unas horas. Es grave y lamentable. Pero con serlo mucho, todavía, lo es más lo que representa la pulverización, la momentánea disolución de un considerable contingente de fuerzas armadas, disciplinadas y que debían obedecer a una sola dirección.

Como cenizas en el viento se esparcieron los diez y ocho millares de hombres. Tres mil de ellos—los que menos nos interesan, los regulares indígenas—se sabe dónde fueron. Fueron donde los llevó su traición. De los quince mil que merecen nuestro interés, nuestra preocupación—los quince mil compatriotas—han llegado a lugar seguro (Melilla, la zona francesa) apenas tres mil. ¿Y los otros doce mil? Doce mil españoles, doce mil hermanos nuestros han desaparecido,—muertos, heridos, prisioneros,—en el desventurado derrumbamiento de Annual.

He aquí una pérdida que importa más material y moralmente, que la de las pesetas que haya que gastar en reponer armas y pertrechos. Aunque, desgraciadamente, haya que presumir, con triste y fundada presunción, que la mitad de los desaparecidos ha quedado en el campo, restan quizá siete mil hombres, cautivos, en poder de la jarka.

No suscribimos, como es natural, muchos conceptos que acerca del patriotismo, en su sentido nacionalista, defende «El Norte de Castilla», ni consideramos tampoco que las pérdidas se eleven tan sólo a los veinticinco millones de pesetas a que se alude en dicho diario.

Lo perdido, lo malgastado es incalculable, porque no se circunscribe a los centenares de millones que anualmente se dedican a la obra de «pacificación y atracción», cuyos resultados acabamos de ver, sino que en esta partida habrá que incluir cuantos millones exija la locura imperialista de los que hablan de exterminio y venganzas implacables.

Se ha dicho que Marruecos será la tumba de España. Del pueblo depende que se cumpla esta profecía.

(De «El Socialista»)

Sindicato de Ribañiles y sus similares de Mallorca

Lista de donativos de las sucursales para las huelgas hasta la fecha

	Pesetas
Sucursal Génova, por 75 socios, resumen de 9 semanas.	96'25
Id. Son Serra, por 130 socios, 13 semanas.	193'80
Id. Son Sordina, por 75 socios, 5 semanas.	50'00
Id. Terreno, por 51 socios, 10 semanas.	51'50
Id. Indioterria, por 38 socios, 9 semanas.	37'00
Id. Secar del Real, por 33 socios, 1 semana.	2'75
Id. Son Serra, voluntaria, 2 semanas.	1'40
Sección Ladrilleros.	0'35
Sección de Palma.	27'75

Palma 5 de Septiembre de 1921.

Depositario:
José March

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

INCA.—Recibí de Miguel Rayó, por pago de paquetes 9 pesetas, que con 0'20 a nuestro favor restan 8'80, pagado hasta 20 de Agosto 1921; saldo a su favor 0'40.

ALARÓ.—Recibí de Andrés Rotger para pago de paquetes 19'20, pagado hasta fin de Julio, 1921.

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza 5'40 pesetas, pagado hasta 12 Agosto, 1921.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE
EL OBRERO BALEAR

Suma anterior: 174'60 pesetas.
Liberto, 1'00 peseta; Tomás Cladera, 1'00 id.; Antonio Mera, 1'00 id.; D. Pérez, 0'50 id.; A. Z., 0'80 id.; Miguel, 1'00 id.; A. T., 1'00 id.; José Gomila, 1'00 id.; Juan Sastre, 1'00 id.; Sebastián Ferratjana, 1'00 id.; José Martí, 1'00 id.; Francesc Puigserver, 1'00 id.
Suma general, 185'60 pesetas.

Imp. Rosa, Ferrer y C.—Son Serra, 22